

EL PAPAGAYO



AÑO II Elche, domingo 7 diciembre. 1924 NÚM. 60

Ingratitud y olvido

En aquellos tiempos en que D. José Francos Rodríguez, como político tenía poder e influencia que eran aprovechados por él en muchas ocasiones para otorgar a nuestra ciudad tal o cual concesión a que aspiraba, Elche tuvo para con el ilustre hombre atenciones y afectos que le acreditaban de pueblo agradecido y cortés.

Pero, han venido tiempos después en que las circunstancias le apartaron de la política, y al perder aquel poder y aquella influencia que le favorecían, parece que Elche se ha olvidado de aquel a quien consideraba como su decidido y noble protector. Y si no es así, así parece demostrarlo.

Si, parece que aquí nos hemos olvidado de la insigne personalidad de Francos Rodríguez y es una dolorosa lástima que en Elche, noble y generoso, quepa esta ingratitude.

Reciente está aún el ingreso en la Real Academia Española de este maestro de periodistas y cuando la nación toda le ha felicitado y se ha felicitado con motivo tan fausto, nuestro pueblo no ha hecho llegar hasta el nuevo académico la atención de una enhorabuena.

Bien sabemos, sin embargo, que el gran periodista no se olvida de Elche ni de toda esta provincia alicantina; para él no se borran tan fácilmente los homenajes de gratitud y cariño con que en esta tierra se le obsequiara y atendiera en épocas no muy lejanas.

Así lo demuestra en la carta que ha dirigido al Ayuntamiento alicantino contestando a la felicitación que éste le expresara con motivo de su ingreso en la Real Academia, cuando dice: «El acuerdo que me transmite de la Comisión permanente del Ayuntamiento por V. E. presidido me impresiona de manera profunda, revelándome que los lazos espirituales con que siempre me sentí ligado a esa ciudad, como a su provincia, no han sido relajados. Por mi parte, jamás perdieron su firmeza; a Ali-

cante me unen la gratitud, la admiración y el noble anhelo de inclinarme a sus afanes...»

Y de que no se olvida de Elche, de esta ciudad que, agradecida, antes le enalteciera y admirara, buena prueba acaba de dar el ilustre periodista y ex ministro, cuando con D. Armando Palacio Valdés visitaban oficialmente días pasados a la ciudad de Cádiz, y cuando se encontraba en la iglesia de Capuchinos—donde habían sido recibidos por nuestro paisano el capellán Don Bautista Javaloyés—admirando las maravillas pictóricas existentes en el templo. Porque, allí el señor Francos hubo de escribir en un álbum: «Frente a estas maravillas del pincel de Murillo evoco por la presencia del Sr. Javaloyés, que tanto ha contribuido a herosear el templo, aquel otro de Elche, donde tan dulces memorias recogí en la vida.»

Pues bien; aunque tardía, yo, el más modesto de los periodistas illicitanos, el calificado de «piltrafa humana» porque de cuando en cuando me permito la franqueza de señalar defectos en la administración y el gobierno de quienes rigen a este pueblo querido, quiero significar al insigne Don José Francos Rodríguez mi felicitación, entusiastamente sentida, porque su talento y su obra se hayan visto tan altamente recompensados con motivo de su ingreso en la docta Corporación.

Que la gratitud no es cosa que puede ni debe dejar de manifestarse por ningún motivo, y menos por un quitame allá ese modo de pensar en liberalo en renovador.

J. J. C.

EL RETIRO OBRERO

Notable Conferencia

El miércoles fuimos atentamente invitados a la Conferencia que dió a las cinco y media de la tar-

de en el Salón de actos del Ayuntamiento sobre el tema «Previsión Social» el culto catedrático de la Universidad de Valencia y Consejero-delegado de la Caja de «Previsión Social del Régimen Obligatorio del Retiro Obrero» del Reino de Valencia, D. José M.^a Zumalacarregui y Prats.

Al acto concurrió la inmensa mayoría de la clase patronal de la localidad, seguramente con el propósito de oír de labios tan autorizados en la materia como los del conferenciante, el funcionamiento de la Institución y las bondades, alcance y finalidad del régimen del Retiro.

El conferenciante no defraudó las esperanzas de los que fueron a escucharle; con palabra fácil, sencilla y elocuente nos deleitó durante cinco cuartos de hora que duró su oración.

Nos habló el Sr. Zumalacarregui con una claridad diáfana hasta del detalle más insignificante del funcionamiento técnico administrativo del Régimen del Retiro Obrero; de la inversión noble y honrada que se le da a los ingresos hasta que sean necesarios para pagar las pensiones; puso a disposición de todos, los datos comprobantes de cuanto decía para que no se hable mal de una cosa sin conocerla, y a cuyo efecto dijo: «Las oficinas de la Caja colaboradora de Valencia están a disposición de todos, pues en nuestra Casa no hay secretos, para nadie y tiene las puertas abiertas de par en par para los que quieran cerciorarse de la honradez desinteresada de cuantos contribuimos al desarrollo de esta benéfica institución».

Se ocupó también del carácter internacional que tiene el Régimen del retiro para que los patronos no puedan alegar con sobrada razón que en otros países no tienen esta gravamen; citó desde la fecha que está en vigor el Retiro en las naciones de Francia, Bélgica, Alema-

Estómago e intestinos

CURACIÓN RADICAL CON

Gastrovanadina

DR. COQUILLAT

— ELIXIR —

(Fórmula ácida)

Cura la falta de acidez (hipoclorhidria), vómitos, diarreas y fermentaciones anormales.

Frasco, 4 pesetas.

— POLVO —

(Fórmula alcalina)

Cura el exceso de ácido (hiperclorhidria), flatulencia, atonía, gástrica y estreñimiento.

C.^a pequeña, 2 pts. Grande, 3,50

Depósitos: Pérez Martín y Compañía; Martín y Durán, y Francisco Casas, Madrid.—Casa Segala, Barcelona

Se vende en todas las farmacias

nia, Inglaterra y Checoslovaquia, donde es más perfecto el Régimen, y del salto que ha habido que dar en España, país más atrasado, para implantarlo, pues todavía está en período de iniciación por cuanto la pensión del obrero la constituye las cuotas del patrono y del Estado y a ella, para elevarla tendrá que contribuir obligatoriamente también el obrero como en otros países, dentro de breve plazo.

Uno de los puntos donde más fijó poderosamente la atención en su conferencia el Sr. Zumalacarregui, fué en el seguro de maternidad al que hay que atender cuidadosamente con carácter internacional, y esto será también un hecho dentro de breve plazo.

Como todo lo mucho y bueno que dijo el Sr. Zumalacarregui en su brillante oración es imposible condensarlo en el reducido espacio de este periódico, diremos como final, que fué una conferencia altamente cultural y amena, que convenció a los oyentes a disposición de los que se puso para aclarar cuantas dudas y vacilaciones pudieran tener de lo por él manifestado.

¡Lástima que estos actos no se celebren en un local espacioso donde pueda oírlos el pueblo todos!

¡De luuuses!...

—Chue hui el nóu, «la guitarra». El sinc, «la puncha», el sombrero.

—Pero... mare: en el puchero se ha fundil la botifarra?

—El uno, «el sól»... Ves contant. El tretse, «el vért», «el tambor». (Y el seu chiquet va enseñat lo que li doná el Señor.)

Dos rics que pasen el rato plantats en la Correora, afirmen que paga el pato la clase treballaora.

Señor Alcalde machor: Sapia que tenim en conte que la rifa es mes pichor déu voltes que el chóc de monte.

F.

12. 25. 30. 35. 40. 45. 50. 55. 60. 65. 70. 75. 80. 85. 90. 95. 100.

D. LUIS ALMODÓVAR

Profesor de Música diplomado en los Conservatorios Tibaud y Piazzini y Liceo Musical Berruti de Buenos Aires, ofrece sus servicios profesionales dando lecciones de Piano, Solfeo y Canto.

Ordenes, en su domicilio calle Honda, 14, (Llano).

Laboratorio y Farmacia

DEL Doctor COQUILLAT

Ex-alumno de los Laboratorios del Instituto de Higiene de Alfonso XIII; Laboratorio de Microbiología, técnica Bacteriológica y Preparación de Sueros y Vacunas del Dr. Castro; Laboratorio de Análisis químico de la Junta para la Ampliación de Estudios (Director Dr. Casares); Laboratorio de análisis de Medicamentos del Dr. Fernández; Laboratorio Bio-químico del Dr. Carracido; Laboratorio Químico-Bacteriológico del Dr. Gomis; Laboratorio Químico-Bacteriológico del Dr. Maestre Laboratorio Bacteriológico del Dr. Calvin; Laboratorio Bacteriológico del Dr. Moragas; Laboratorio y Academia de Ciencias Médicas de Cataluña; Laboratorio Bacteriológico del Hospital de Santa Cruz; Laboratorio Químico de F. Huette Director Dr. Mascareñas); Instituto Químico-técnico; Instituto Ibis.

Análisis de Sangre, Orinas, Esputas, Jugo Gástrico, Leche, etc.

Depósito de Medicamentos modernos y Especialidades farmacéuticas

CON PLUMA AJENA

La vida, imposible

No nos llega la camisa al cuerpo al leer en el órgano renovador que la Comisión Municipal Permanente en sesión celebrada el sábado último, leyó y aprobó el Reparto de Inquilinato.

Gran sorpresa nos causa esta noticia por cuanto los señores que regentan los destinos del Municipio, queriendo hallar diferencias con los del antiguo régimen, por innecesario quitaron el Reparto de Utilidades, si bien reforzaron los ingresos con nuevos impuestos y aumentos en los ya existentes. ¿Qué motivos tiene el Ayuntamiento para gravar los intereses de sus administrados con el nuevo impuesto del Inquilinato, tributo éste, que por lo odioso, ha sido desterrado de la mayoría de los pueblos? Gran confianza tenemos en los Sres. Concejales que forman el Ayuntamiento, y garantía de sobra es el que usufructúa la Presidencia nuestro digno y probo

Alcalde D. Diego Ferrández Ripoll. Pero si machacamos diariamente en que los aumentos en la recaudación son fabulosos, por igual concepto que los desterrados políticos alcanzaban cantidades irrisorias; si hoy tenemos los tributos tan recargados que por ello ha encarecido la vida; si todo el mundo paga, lo que antes no se podía conseguir, por la natural constitución de los partidos y forma de desarrollarse la política; si en la actualidad no hay filtraciones, y lo recaudado ingresa en Caja totalmente, ¿para qué nuevos impuestos?

Roma no se hizo en un día. Prudencia, señores municipales. Un poco de caridad para la clase media y trabajadora, que son las que lo producen todo y las pagan en último término. No nos vaya a ocurrir la de aquel individuo que, habiendo heredado una gran fortuna, inventa cosas superfluas e inútiles en que gastarse el dinero que le sobra.

Gran violencia será el aceptar ese nuevo reparto de Inquilinato, por cuanto estábamos acostumbrados, en tiempos del cacique, a

pagar poco o casi nada, y que nos hermoseara la población de vez en cuando con alguna obra de marcado relieve. Mucha serenidad ha de tener quien de la administración pública se ocupe; pues los recursos económicos de un pueblo dependen de múltiples circunstancias, y esto se ha de tener en cuenta cuando se establece nuevos gravámenes se trata.

X y Z.

HOMEOPATÍA

Dr. Amancio Meseguer

Profesor en enfermedades de la matriz,

del Instituto Rubio de Madrid

Curación de toda clase de enfermedades

Consulta todos los lunes de 2 a 5 de la tarde

Paseo Francos Rodríguez, 20

EL CHE

El Tio Róc y El Papagall

—Estagueres en el Kursaal pre-sensiant el reparto dels dosents y pico de trachets, que dels dinés de la Rifa, donaren als chiquets de les escòles?

—¡No me diga res, tio Róc. Pasí mes treballs que el Tato. Y aixó qu' les animetes del Purgatori me despertaren a les sét del matí. Pero quant vach aplegar a la Glorieta, me encontrí en que el carreó del Teatro, el saguán y tot estava atascat de chent.

—¿Y com te arreglares pa poer entrar?

—Molt fásilment. Vach fer valdre la gran amistat que tinc en el Secretari particular del Alcalde, y fíu la entrá com Lohengrin: en un

Sisne.

—Cóntame: ¿Cóm resultá el acte?

—¡Maravillós! ¡Abrumaor! ¡Conmoveor! Com apleguí a hóra de sacalo—com se sól dir—no vach vore mes que les plaqnes estaven ocupaes per totes eixes desgrasiaes que en la sestelleta de la plasa al bras, apoquinen els déu o vint séntims de números, privantse de llevar a casa el bacallar, la cuarteta del peix y atres viandes. Les butaqués cloxién del pataleo dels chiquillos, y en la casóla se colocaben els forasters dels pobllets limítrofes, que no pügueren aplegar ants per el retraso dels camións.

El Alcalde digué un «se abre la sesión» que mos partí el cór, y después de pronunciar un discursset—curt com tots els seus—pero apropiat al acte, ¡se repartiren els trachets entre els chiquillos designats de antemano. ¡Per sért que estaven tremolant!

—Cóm te espliches tú aixó!

—Yo crec, tio Roc, que en totes les cóses de esta vida hay que representar be el paper, y els chiquets, com a chovens y de intelichensia despérta, no anaven a olvidar que pa abrigase se nesesita-ba tindre fret ants.

Pero lo que li he contat no es res a costat de la essena que presensiamem a la eixía del teatro. El carreó esiava de bot en bot de chiquets que ploraven porque no els havíen donat traches, y els mestres que els acompanyaven—en llibertat pa fer lo que vullgueren en els incusions de pòbrets—suplicaven a tot el mon que se repartiren traches atra vólta pa que pogueren disfrutar de abrigo els seus alumnos mes nesesitats.

¡Una desdicha, tio Rócl! ¡Si aplegue a sabero no vach!

—No seguixques, que tinc molta pena.

—Home, ¿sap que me vach creent lo que diu *Renovación* de que la Rifa no es pecat? Y próva

Bicicletas "ALCYON" y "SENTY"

son las mejores por sus perfectas rozamientos

Modelo de turismo, de carreras, de «Vuelta Francia» a 275 pts.

Para niños, a 210 »

Todas las bicicletas garantizadas contra defectos de construccion,

Gran stock de accesorios de todas clases a precios reducidos.

Representación exclusiva para la provincia de Alicante

de las bicicletas «ALCYON»

Para más informes: Agencia «ALCYON»

Plaza Isabel II, núm. 19 ♦ ALICANTE

de ello que hay Rifa en Orihóla, Redován, Mursia, Lugarico y mots pòbles mes.

—¿En aixó sóles te fundes?

—Si. Y en que la Compañía de Comedies, que ha vingut al pòble, y que no sabem de quina regió serán els comediantes, ha debutat en «La Negra» (el 48).

—¡Sempre tens ganes de bromes...!

ANTONIO SANDOVAL AMOROS

PERITO AGRÍCOLA

Ofrece sus servicios profesionales—mediciones, particiones, valoraciones, nivelaciones, levantamientos de planos, etc., etc.

—: DESPACHO :—

Calle de Ntra. Sra. del Carmen, 19
(Casa de D. Cayetano Martínez)

ELCHE

NOTAS

En nuestra sección «Ecos», y habiéndonos sido facilitada por persona ajena en absoluto al periódico, dimos una noticia que resultó no ser cierta.

Cuando ya todo estaba aclarado desde hacía cuatro días, nuestro colega «Renovación» descubre el engaño y nos gasta, de paso, unas cuchufletas por la caída. ¡Qué «salao» y qué listo es el órgano del Municipio!

Pero, ¡lo que son las cosas! Esa misma noticia, facilitada sin duda por la misma persona que nos la «encajara» a nosotros, se publicó también el domingo en «Nueva Illice»...

Y como la gaceta del Ayuntamiento no hace mención de que el otro colega «metió también la pata», resulta que o le faltó perspicacia para enterarse de aquéll o... ¡lobos entre lobos no se muerden!

DICK.

Teatro Kursaal

El jueves celebró su beneficio nuestro paisano el gran artista FAUST, siendo muy aplaudido.

Con la obra de Fernández del Villar, «La Negra», debutó el viernes la Compañía de F. Alarcón.

Anoche se puso en escena «Los Chatos», y hoy tarde y noche se pondrán «La Negra» y «Arcadio es feliz».

Teatro Llorente

Anoche hizo su presentación con éxito la famosa estrella PE-PITA REYES.

Tip. Marcial Torres.—ELCHE